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MINUTA DE REUNIÓN DE TRABAJO 

Coordinadora Regional de los Pueblos Indígenas de San Lorenzo (CORPI) – Equipo Técnico de 

Apoyo Regional a la ERDRBE 

Fecha: lunes 3 y martes 4 de enero de 2020 

En el distrito de Iquitos, provincia de Maynas, departamento de Loreto, siendo las 9:00 horas 

del 3 de febrero de 2020, en la sala de reuniones de la Organización Civil sin Fines de Lucro 

Derecho, Ambiente y Recursos Naturales (DAR) en el marco de la construcción participativa de 

la Estrategia Regional de Desarrollo Rural Bajo en Emisiones (ERDRBE) de Loreto, iniciativa 

liderada por el Gobierno Regional de Loreto con el apoyo de organizaciones socias como Earth 

Innovation Institute (EII) y Derecho, Ambiente y Recursos Naturales (DAR), se llevó a cabo la 

reunión de trabajo con la Coordinadora Regional de los Pueblos Indígenas de San Lorenzo 

(CORPI) y el Equipo Técnico de Apoyo Regional a la ERDRBE. 

La reunión de trabajo se inició con las palabras de bienvenida de la coordinadora de DAR, Blga. 

Diandra Torres Mongue y la presentación del programa del primer día. 

 

Hora Programa Responsable 

9.00 Presentación de la Estrategia William Babilonia 

10.00 Presentación de CORPI sus objetivos de trabajo, 
retos y visión a futuro. 

CORPI 

11.00 Preguntas preliminares para iniciar el diagnóstico ETAR 

13.00 Cierre Diandra Torres 
 

Seguidamente dio pase al Coordinador del Equipo Técnico de Apoyo Regional (ETAR), William 

Babilonia Ríos, quien hizo una presentación sobre lo que significa que es la ERDRBE, sus 

principios, los resultados de las causas directas e indirectas de deforestación, así como los 

impactos, productos y metas propuestas para la ERDRBE, además de las zonas de intervención 

propuestas. 

 

Durante la presentación los participantes intervinieron con sus experiencias y comentarios: 

• El Sr. Eleazar García, manifestó que los Shawis están sembrando mayor cantidad de yuca, el 

cual es comercializado para la producción de kinkones (dulces chiclayanos). 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifestó que se está observando la presencia de otros animales 

(gusanos, caracoles) en los cultivos, el cual es ocasionado por la utilización de productos 

químicos en el sembrío de papaya, además de enfermedades (plagas) en otras plantas. 

Asimismo, manifestó que desconocen el tiempo que tiene que pasar para que la tierra vuelva 

a estar saludable, dado que se viene observando que el sabor de la yuca ahora es amargo. 

Considerando que la causa de este mal sabor en la yuca es por los residuos químicos de los 

productos que se usan en la siembra de papaya. Esto se observó en Balsa Puerto en Munichis. 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifestó que el gobierno debe promover alternativas de 

producción y que generen buenas ganancias para los productores, para evitar actividades 

que generen deforestación. 
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• El Sr. Jammer Manihuari, menciona que CORPI responde a los compromisos climáticos, 

propone trabajar mediante sus territorios integrales, donde realicen actividades de control y 

vigilancia, producción, gobernanza, entre otras actividades. 

• El Sr. Wiliam Babilonia, pregunta ¿cuál sería la mejor forma de trabajar este tema de 

financiamiento con las comunidades?, tomando como base lo que pasado. 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifiesta que las comunidades producen productos orgánicos, 

pero requieren su certificación; requiriendo el valor agregado de sus productos, 

considerando que son bionegocios. Existe un entrampamiento en las normas legales, 

haciendo imposible la certificación, adicionalmente que es costoso.  

• Blga. Diandra Torres, manifiesta que como organizaciones debemos impulsar la certificación 

en los proyectos que trabajamos con las comunidades. 

• Abog. Ana Gonzales, manifiesta que Qaliwarma tiene muchos requisitos para comprar a los 

pequeños productores, los productores no pueden acceder a este mercado. 

• El Sr. Eleazar García, manifestó que el bajo precio ha desanimado a nuestros productores, 

necesitamos promover que los compradores lleguen a las comunidades y con buenos precios. 

• El Sr. Eleazar García, señala que debe cambiar la redacción de los productos: Mejorar la 

productividad anual en 25 tn/m de cultivo de palma aceitera. 

• El Sr. Eleazar García, manifiesta sobre el producto “Subir a la posición 15 en el ranking de 

competitividad regional”, debe ser revisado, dado que el proyecto no contempla todas las 

variables que considera la competitividad regional, debe debemos tener un parámetro que 

pueda medir el proyecto, vinculados a las competencias del GORE y del mismo proyecto. 

• El Sr. Eleazar García, manifiesta que ellos no están considerados las PIACI en su propuesta de 

territorios integrales. 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifiesta que sus áreas no existen los “calatos” y las PIACI no es 

están dentro de sus territorios. 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifiesta sobre las acciones tomadas para la creación de la UGEL 

Intercultural en la provincia de Datem del Marañón. 

• El Sr. Jammer Manihuari, manifiesta que las carreteras traen invasiones, tráfico de terrenos, 

antes de abrir una carretera seria bueno que le den a la población una seguridad jurídica de 

sus territorios.  

En temas de salud, no tenemos enfermeros, necesitamos sanitarios y médicos para 

diagnósticos de emergencias, así como kits básicos para identificar enfermedades. Los 

programas de salud no llegan. En san Lorenzo hay un programa de malaria cero, todo se da 

administrativamente, no se fortalece los programas in sutu. No existe un control de los 

fondos que ejecutan estos programas. 

Los espacios de intercultural no están funcionando.  

• Blga. Diandra Torres, manifiesta que esta estrategia quiere contribuir de alguna manera a 

disminuir la deforestación, habrá otras acciones adicionales para solucionar los demás 

problemas existentes en el territorio. 

 

Como segundo punto el Sr. Jammer Manihuari, da a conocer sobre cómo está funcionando sus 

territorios. 

• El Sr. Jammer Manihuari, cuenta como realizan las actividades productivas en sus territorios, 

chacras rotativas, para mantener la tierra, recuerda mucha la experiencia de su padre.  
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Se observa que no existe el respeto del tiempo de desove de los peces, los pobladores de las 

comunidades y de otras partes esperan a los mijanos, no permitiendo que estos se 

reproduzcan. 

En lago Rimachi están trabajando el tema pesquero, el fondo verde están fortaleciendo estas 

actividades. 

El Proyecto MDE Sahueto está apoyando el tema pesquero a las comunidades Achual 

Tipishca, Tamarate, 7 de Junio, …, consiste en manejo de paiche en jaulas flotantes. 

• Existe una mujer Apus en Saramiriza (ORPACI) y existen varias APUS en comunidades. La 

participación de las mujeres es fundamental. 

 

El Ing. Kenjy Terán, Gerente Regional de Desarrollo Forestal y Fauna Silvestre dio las palabras de 

cierre del primer día. 

 

Como segundo día la Blga. Diandra Torres inicio presentando el modelo de informe y objetivos 

del trabajo que realizara CORPI en la provincia del Datem del Marañón. 

 

1. Diagnóstico:  
1.1 Proyectos en implementación y situación actual (productivos, titulación, fortalecimiento 

de capacidades, infraestructura, extractivos, etc.) 
a) Ubicación  
b) Productos (maderables, pesqueros, no maderables) 
c) Comunidades involucradas 
d) Organizaciones y actores involucrados 
e) Duración del proyecto 
f) Experiencias positivas o negativas (factores que consideran importantes) 

1.2 Recursos potenciales tienen que podrían ser alternativas de emprendimiento productivo y 
sostenible  
a. Productos (maderables, pesqueros, no maderables) 
b. Mercado 
c. capacitación  
d. tecnología 
e. financiamiento  
f. enfoque de genero 

1.3 Estado de los servicios sociales con enfoque intercultural (salud, educación) 
1.3.1 Educación 

a. profesores que brindan educación intercultural bilingüe (existen en las 
comunidades profesores que brindan educación en el idioma nativo y que 
considera y promueve la cultura del pueblo) 

b. capacitación a los profesores (¿el Estado brinda capacitación adecuada a los 
profesores?) 

1.3.2 Salud 
a. acceso a la salud intercultural en postas   

 

Como segundo punto del día se trató el tema de la organización del evento en la provincia Datem 
del Marañón: 

• Participantes (Junta directiva y APUS de los nueve pueblos, y lideresas) 

• Logística  
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• Lugar del evento  
 
Acuerdos: 

▪ Fecha de presentación del informe de CORPI es a mas tardar hasta fines del mes de febrero. 

▪ En el sector Datem del Marañón se realizarán dos reuniones de trabajo (i) con la junta directiva 

de CORPI, mujeres indígenas y los APUS de los pueblos indígenas (ii) el segundo con 

autoridades y demás representantes de la sociedad civil. 

▪ Para los talleres de la zona de Alto Amazonas, CORPI propone invitar a las siguientes 

organizaciones: 

o FEDECOCA Lagunas -Víctor Yaricahua 

o OSHAYAP Balsa Puerto – Gilberto Torres 

o FECOCHARMA eje carretero de papayeros Balsapuerto – Luis Huansi 

o OSHASHI Alto Shishinahua, distrito de Santa Cruz 

o FESHA-Teniente Cesar López Rojas – Efrain Pizango Huansi 

 

La reunión de trabajo concluyó a las 12:00 horas del día 04 de febrero del presente, firmando 

todos los presentes: 


